Association Loi 1901 *CILAOS Mon Amour*
BP 83 - 97413 CILAOS - La Réunion

à Monsieur Dominique SORAIN, Préfet de La Réunion
 au Docteur Paul-Franco TECHER, Médecin et Maire de CILAOS
 à Monsieur Daniel FAUVRE, Directeur de la Direction Régionale de l'Aménagement et du Logement (DEAL de La Réunion)

à Monsieur Kishore RAO, Directeur du Patrimoine-Mondial à L'UNESCO, Organisation des Nations-Unies pour l'Éducation, la Science et la Culture

> à Madame Ségolène ROYAL, Ministre l'Écologie, du Développement Durable et de l'Énergie

à Monsieur Alain VIDALIES, Secrétaire d'État chargé des Transports à Monsieur Matthias FEKL, Secrétaire d'État chargé de la promotion du Tourisme à Monsieur Michel SOMMIER, Directeur des "Parcs Nationaux" de France

à La Direction Générale de l'Aviation Civile, à PARIS, à La Réunion à Monsieur Daniel GONTHIER, Président du Parc-National de La Réunion à Madame Marylène HOARAU, Directrice du Parc-National de La Réunion à Monsieur Didier ROBERT, Président du Conseil-RÉGIONAL de La Réunion à Madame Nassimah DINDAR, Présidente du Conseil-GÉNÉRAL de La Réunion

à La Direction Régionale de L'Office-National-des-Forêts de La Réunion à La « SÉOR », Société d'Études Ornithologiques de La Réunion, à La « SREPEN », « Réunion-Nature-Environnement », au « Conservatoire Botanique National de Mascarin » à Monsieur Jean-Paul GOURSAUD, fervent randonneur, www.randopitons.re à « Europe-Écologie-Les Verts » de La Réunion, à ARTE-Télévision

à L'UFCNA, Union Française Contre les Nuisances des Aéronefs au « QUOTIDIEN-DE-L'ÎLE » , à « RÉUNION-PREMIÈRE » , au « JOURNAL DE L'ÎLE » À TOUS LES CILAOSIENS ET LES CILAOSIENNES



HÉLICOPTÈRES, AVIONS, ULMS

& VACARME CHAQUE JOUR EN CONTINU

SUR TOUT LE CIRQUE DE CILAOS (PLUS DE 6000 HABITANTS & TOURISTES)

PARC NATUREL NATIONAL
PATRIMOINE MONDIAL DE L'HUMANITÉ!!

COMMENT EST-CE POSSIBLE ?
COMMENT PEUT-ON LAISSER FAIRE CELA ?

QU'AVONS-NOUS FAIT DE CILAOS ? QU'EST EN TRAIN DE DEVENIR LA RÉUNION ??

1/ CONSTATS & ANALYSES:

Chaque jour de l'année, dans tout le cirque de CILAOS comme dans d'autres lieux sacrés de L'ÎLE, dimanches et jours-fériés compris, du soleil-levant jusqu'à la venue des nuages, soit 5 à 6 heures durant, des hélicoptères, ULM, gyroptères et avions viennent occuper/envahir tout le ciel-ensoleillé et se faire entendre, nous réveiller, perturber, élever en continu le niveau-sonore de tous les lieux d'habitations comme de tous les lieux de promenades et de randonnées, de découvertes et de contemplations, lieux de vie de notre Faune et de notre Flore, de tous les amoureux des cirques et de la Nature souvent venus jusqu'ici rechercher « la paix, le calme et la détente » comme l'annoncent tant d'agences et de brochures de voyage sur la Réunion. Tout ce tourisme de luxe et de masse, à consommation et sensations, à ne rapporter de l'argent qu'à quelques-uns, tous ces égo-touristes comme ceux qui les transportent, qui n'en ont que pour eux, en incapacité de prendre en compte ou de respecter, de porter attention à tous les occupants, individus ou oiseaux, espèces-végétales des territoires qu'ils survolent, ici au sein de tout un « Parc-national » et de communes adhérentes à sa Charte, le tout inscrit au « Patrimoine-mondial » de l'Humanité!

Comment **alors vivre en ces lieux surchargés de bruit** pour ces touristes et habitants, pour tous ceux venus ici se reposer, se ressourcer, se soigner, revivre, fusionner avec la Nature, défendre et préserver les grandes beautés, richesses et valeurs **restantes** de l'Île, venus occuper et faire vivre les gîtes et petits restaurants, hôtels, mettre en activité le petit-commerce et l'artisanat, les particuliers, créant ainsi bien plus d'emplois et moins de déchets, nuisances et pollutions que toutes les grosses structures-économiques de l'Île ?!

Chaque matin de l'année, à partir de 6H15 en été, de 7h30 en hiver, parfois même par temps couvert, tout le cirque de CILAOS dont ses zones fortement peuplées se retrouve survolé/occupé/encombré 10 à 20 fois par heure (30 à **60** passages durant 3 à 6 heures par matinée de beau temps!) **par quantité d'aéronefs:** irruptions brutales et passages à basse-altitude à la verticale au dessus des zones habitées ou le nez tourné vers, vols au raz d'un rempart, descentes rapides et virages sur le flan avec flappings et vibrations, multiplication des mouvements au cours d'un même survol, survols répétés, passes et repasses ... soit un défilé/concert **touristique quotidien quasi-continu** selon des trajectoires et avec une intensité de bruit à surpasser le bruit d'une file de voiture, couvrir une conversation ou gêner la parole à 5 mètres, couvrir le doux-carillon de l'église même à proximité, empêcher d'écouter sa radio sans coupure dans sa case la fenêtre-ouverte ou de son jardin, à empêcher des particuliers (salariés, élèves ou étudiants) de se concentrer, lire ou réfléchir, de travailler. Comment ces Hélicos ou ULM, à mitrailler chaque jour 3 à 6 heures de suite tous les espaces sonores et naturels du cirque ne seraient pas en rapport avec la hausse globale depuis plusieurs années du niveau-sonore quotidien de la plupart des lieux habités de CILAOS? >> La population s'adapte aux bruits PAR LE BRUIT, amplifie ses sons de manière à surmonter/surpasser l'infernal vacarme-ambiant continu, à s'entendre, à exister au delà de toute filtration-cérébrale sous ce quotidien-résonnant-assourdissant BRUIT de «tondeuse-à-gazon» sur tout le Cirque de CILAOS : radios, équipements-audio, sonos, voitures-tuning et rassemblements-collectifs souvent très bruyants (pique-niques, soirées, Fête-des-Lentilles avec musique à fond), moteurs de voiture à trop souvent tourner en ville à l'arrêt, avec pour beaucoup des cas d'atteinte-perte-auditive, déjà chez les jeunes, de surdité irréversible... Et qui s'en préoccupe ici ??

Quasiment plus de cases sont aujourd'hui sans fenêtres: les cilaosiens en sont à toujours plus s'enfermer, se calfeutrer, se clôturer, se double-vitrer, alors qu'il n'y a pas si longtemps la plupart n'en avaient pas, alors que les cases doivent avoir leurs fenêtres ouvertes le matin au soleil, sous peine de devenir insalubres! Faut-il devoir maintenant vivre portes et fenêtres CLOSES quand il fait Beau? Faut-il attendre que le ciel se couvre, que la pluie menace ou arrive, pour jardiner ou aller savourer la Nature, écouter les oiseaux??

Fini le CILAOS qui permettait de se déconnecter/sortir de sa vie urbaine-stressante, de se reposer, récupérer et se refaire la santé, qui permettait les randonnées aux "amoureux des chants des oiseaux et des murmures des eaux et cascades", du moins plus entre 6h et 10 à 11h du matin, **quand il fait juste beau**, que tout notre Cirque et sa Nature sont splendides et luminescents, resplendissants, vivants et parlants, avec quantité d'éléments, d'apports et de satisfactions à retirer. Plus possible non plus avec tous ces Bruits de rester en contemplation sur ces lieux, de prendre cœur à tirer en photos des paysages de CILAOS **avant 10h du matin :** un cliché-paysagiste demande une certaine communion et ressenti de l'ambiance pour être cadré. En vélo, le bruit de tous ces aéronefs couvre largement le bruit d'un véhicule à l'approche, **ce qui le met en danger** et retire beaucoup de plaisir et de confort à rouler à deux roues! Bon nombre de personnes fatiguées de la vie-moderne, venues des Bas de l'Île ou de l'Étranger pour décompresser, décompenser, se retrouver, respirer la tranquillité, le calme et la beauté des Lieux, le retour à la Terre et

la Nature, **sont amers et déçus, souvent en colère** d'avoir eu autant de Bruit & Stress à supporter/endurer durant tout leur séjour dans le Cirque, ne reviendront plus comme n'en feront pas de publicité! Un autiste ou traumatisé-crânien, encore plus sensible et réceptif, est en grande peine en ces Lieux, et doit vite en partir, aller loin! CILAOS, *TSILAOSA*, n'est plus « **ce lieu originel qu'on ne quitte pas** », mais est devenu « **ce lieu où l'on ne nous y verra/reprendra pas une deuxième fois** », qui fait fuir les amoureux du site!

La liberté-créole est hélas la « douceur de vivre » avec peu de limites, non cadrée. Elle est le levier-d'action d'un commerce dévastateur qui exagère et profite de "l'auto-liberté" pour se nourrir, pourrir l'île, sans limites, en y faisant un tourisme facile et « captif » mais destructeur de la qualité-de-vie et du ressenti des paysages, qui ne sont plus qu'à traverser ou à voir-de-loin! L'île est sous une pression économique et touristique constante, qui non-gérée-cadrée en fait une île "excès et poubelle" qui tente de survivre dans l'installation d'un tourisme-dévastateur cautionné par "on ne touche pas, ça donne du travail". Cela ouvre à tous les irrespects et dérives en plus de court-circuiter gîtes et commerces-locaux, fait fuir les touristes venus ici rechercher l'authenticité et la "douceur de vivre" créoles, une autre vie, le temps d'un congé!

Ici, le touriste retrouve à la Réunion le stress de Paris, les bulletins "info-route" toutes les 20mn et tous les jours sur «Réunion 1ère»! Le créole entre dans une vie chère et stressante encore tolérée parce que "c'est nouveau, ça fait l'animation" et sous couvert de solidarité pour le développement-économique de l'île. Pour "cela" CILAOS a toléré l'inadmissible et sacrifié sa richesse principale : **Le CALME des Cirques!** On ne peut concevoir ou encourager une « économie locale » et ignorer et détruire sa « Nature locale ». Que les Hélicoptères soient "du travail" pour quelques personnes **n'autorise pas,** sous prétexte que c'est "BON pour l'économie", à dégrader le cadre-de-vie, l'environnement et la santé de milliers de personnes, à leur retirer ce qui faisait ici leur attrait véritable et profond : « **CILAOS, Station de Montagne et de Bien-être** », à savourer/profiter avec longueur et délectation, comme l'affiche notre Mairie avec son Logo.

Tous ces bruyants-aéronefs, à (se) conduire **sans** codes, **sans** charte, **sans** réglementations, **sans** limites, à n'en faire qu'à leur tête, à tout-va, ignorant et ne respectant même pas **les milliers de personnes et d'oiseaux qu'ils survolent,** outrepassant leurs droits en toute impunité, ont retiré de CILAOS ce qu'était son exceptionnalité, sa magnificence et sa réputation, empêchant/interdisant à tout jardinier, promeneur ou randonneur d'avoir un profond rapport ou toute fusion/symbiose avec la Nature, de pouvoir l'écouter le plus attentivement possible, rentrer dedans, retirant à tous ses habitants comme à tous ses visiteurs ou vacanciers, ses bébés, enfants, personnes-âgées, fatiguées, malades ou handicapées comme à toutes les personnes valides et vaillantes : l'écoute quotidienne et savoureuse du doux-carillon de l'église, la grande et profonde Beauté du LIEU, son calme et sa tranquillité, sa douceur et qualité-de-vie, l'équilibre et la santé, le permis de se déconnecter, se reposer et récupérer, de se renforcer, se réparer ou se reconstruire, revivre!

CILAOS, Terre de Nature et d'Eau, de forêts endémiques, de montagnes et de cascades, de ravines, pitons et remparts, soumise au climat-tropical d'altitude et constituant un "amphithéâtre naturel" de forme circulaire **amplifiant** naturellement tout "désordre en l'air", Village créole des Hauts avec sa douceur de "vivre créole" et Capitale de la randonnée de tout l'Océan-indien, Havre de paix et de repos, de soin et de remise-en-forme, **le tout exceptionnel et unique en France et dans le Monde, signataire de la Charte du Parc-national de la Réunion inscrit au Patrimoine-mondial de l'Humanité, mais actuellement en dégradation, en danger, en perte, jusque dans son âme... Avec tout son vacarme quotidien, le Cirque de CILAOS n'est plus un "Paradis" au cœur de la Réunion, une ÎLE dans L'ÎLE, un Lieu d'émerveillements, de sons "naturels" et de silences, à découvrir et pénétrer, un "Havre de paix, calme et détente" où se ressourcer, trouver ou retrouver l'équilibre et la sérénité, le repos et le bien-être, l'envie et la raison, joie et bonheur de vivre, la SANTÉ, le LIEN perdu avec la Nature et L'EAU, les splendeurs et richesses de notre Terre, l'échange et le partage avec les autres et leurs traditions**, la plénitude, une renaissance...

À CILAOS, sa population « gentille » semble tout accueillir et accepter ("mi fait l'habitude, faut pas faire attention, c'est comme ça"), mais il n'est pas difficile, en allant à leurs devants, de plus près, d'entendre de nombreux habitants se plaindre, trouver tous ces agissements « célestes » **insupportables**, sous silence, à visage caché, et s'ils n'osent pas réagir face à une telle "puissance" c'est par peur de gêner, par peur de rejeter un système-économique dont ils voudraient profiter ("on ne touche pas à la logique de ceux qui font de l'argent"!), par peur du "qu'en dira-t-on" aussi, s'ils venaient à le critiquer, s'y opposer : ainsi sous couvert de solidarité et d'économie, CILAOS se laisse NUIRE & POLLUER!!! Quand on apprend tous ceux « en mal » partis de CILAOS pour ne plus avoir à les supporter, tous ceux mis **sous tranquillisants, somnifères voire neuroleptiques (zamal aussi),** tous ceux ayant dû mettre leur case sous double-vitrage pour s'isoler de tous ces Bruits-extérieurs : si la plupart des cilaosiens semblent ne rien entendre, affirment ne surtout pas en être incommodés ou dérangés, si la population reste aussi "sourde" et muette sur le sujet, **c'est sans doute** tant elle est depuis tant d'années habituée, conditionnée, éduquée, prise en otage ou enrôlée de force sous le prétexte de quelques-uns et du sacro-saint bénéfice-économique, c'est tant elle est

devenue soumise et addicte au Bruit (sans doute écran d'une souffrance plus profonde), dans l'impossibilité, la crainte ou la peur de décider ou de réagir, de se révolter, comme l'étaient leurs ascendants-esclaves...

Sauf qu'à laisser tout simplement faire, qu'en l'absence de plaintes et de réactions de la part du « peuple » cilaosien ... les survols-aériens sont plus que cautionnés et le temps passe, les nuisances s'installent dans la répétition, la durée et le long-terme, et pendant ce temps l'habitude et l'insensibilité au bruit, la perte de contact avec la nature éloignée par ce vacarme, font leur mal (les 6.000 cilaosiens sont donc à ce point devenus durs-d'oreille, insensibles aux chants des oiseaux, des criquets, des grenouilles, au merveilleux Paradis-terrestre autour d'eux?!) ... et tout à l'avantage des compagnies d'hélicoptères qui sans aucun scrupule en profitent, passent plus souvent, font du zèle, s'autorisent, se donnent (en dépit du respect des Habitants, de la Faune/Flore et des Lieux, des règlementations du Parc-national, de la DGAC, de la DEAL, de la Préfecture, des Ministères concernés et de l'UNESCO) les Liberté/Droit de passer n'importe où, de descendre en dessous des hauteurs-autorisées et de survoler les zones-sensibles, jusqu'à même survoler le "Parc-National": tout est permis pour ces compagnies, maîtres du Jeu, qui n'ont aucun barrage! Si les cilaosiens acceptent autant ces Bruits, ne participent/luttent pas à les diminuer ou les enrayer, même pour se préserver d'une nuisance, c'est aussi parce que cela leur rappelle trop le retour/peur à l'interdit!

Ces compagnies-commerciales d'hélicoptères ou ces avions-privés **ne rapportent strictement RIEN à CILAOS,** sont un énorme "manque à gagner" pour tous ses petits-artisans, commerçants et hôteliers, lui ont tout simplement fait perdre "**Le Calme**" du Cirque, **son Prestige**, celui d'être "**un Joyau**" pour L'ÎLE!

2/ CONSÉQUENCES SUR LE MILIEU VIVANT :

Est accepté ici ce qui serait un scandale ailleurs : le sacrifice d'un paysage au profit du tourisme-aérien!

Le Bruit est une nuisance qui ne fait pas que gêner les personnes « sensibles ». IL perturbe aussi les oiseaux, surtout ceux de l'île, et donc la Forêt toute-entière. Les dégâts sont déjà immenses et le patrimoine de notre île est en danger : nombre d'oiseaux-endémiques ne chantent plus le matin entre 6h30 et 9h30, ont laissé la place aux envahisseurs ! Le Parc-National et l'UNESCO ne semblent que servir à fournir des slogans-commerciaux qui profitent aux "gros" pour qui seul compte le gain-financier. Tout cela se fait dans l'endoctrinement pour l'économie où tout est sacrifié au seul rendement, **sans** réussir à protéger le cadre-de-vie d'un peuple et d'une Flore, ou la valeur essentielle d'une île au patrimoine unique au Monde !

Le calme est très important pour les oiseaux, afin de communiquer entre eux et d'entendre leurs proies, pour les plantes et animaux endémiques non-habitués à l'homme. Le Bruit facilite l'invasion d'autres oiseaux mieux adaptés à l'homme depuis des millénaires et qui transportent les graines des plantes riveraines de l'homme. Cette invasion de Bruit n'est apparue dans les Hauts de l'île que depuis 20 ans, **avec les Hélicoptères...** Ainsi CILAOS se banalise en perdant sa végétation-originale, en se laissant toujours plus envahir d'espèces-invasives ... comme de Bruits-industriels : **cela revient à urbaniser la forêt!** Se poser la question de la fragilité d'une faune et flore endémiques face à ce Bruit constant chaque matin, oui c'est aussi le rôle des associations environnementales, ornithologiques, botaniques, du Parc-National!

TOUT CELA **n'est pas compatible** avec la Charte du Parc-National, **est contraire** à l'image touristique de la Réunion, **porte atteinte** à son Patrimoine pourtant reconnu, n'est que du commerce, de la publicitémensongère faite aux touristes pour les appâter/exploiter, les attirer dans un "Parc-national inscrit au Patrimoine-mondial de l'Humanité", est une nuisance quotidienne et bien réelle car, outre le Bruit à domicile qui équivaut à celui d'un gros-chantier, la possibilité de profiter du calme de la Nature en tant qu'exutoire **est** partiellement supprimée **et** retire à CILAOS son titre de "Havre de paix, calme et détente" qu'il avait depuis toujours dans son écrin-de-nature loin du "désordre la ville"... avec risque pour la Santé, installation de stratégies d'évitement-psychique qui dans le long-terme sont encore plus graves ("faut pas faire attention, mi fait l'habitude")! On est ici dans un processus de dégradation, d'effet "île-poubelle" à la Réunion, qui considère le tourisme comme une ressource-minière à exploiter, et où sous prétexte de la liberté et du droit pour chacun, il nous faut éviter la construction du futur et subir les excès de tous.

On notera **que dans** ce grand-concert, cette jungle, où chaque matin les multiples-survols du Cirque de CILAOS entretiennent un vacarme permanent **semblable à celui d'une zone-militaire ou d'un pays en état de guerre,** viennent occuper/encombrer/surcharger l'espace-de-vie de plus de 6.000 habitants & touristes et couvrir tous les sons de la Nature de TOUT le Parc-national!: **les élus, les représentants de la République et de la Loi, les sociologues, botanistes, psychologues, ornithologues, zoologistes, écologues, anthropologues, le Parc-national, la DEAL, le Préfet, la DGAC, la Justice, restent totalement muets ou absents du sujet, jouant aussi à se renvoyer la balle, leurs responsabilités, alors que le « Parc-National » comme le « Patrimoine-mondial » (L'UNESCO) sont justement là pour éviter cela!**

3/ QUEL CILAOS, QUELLE RÉUNION, VOULONS-NOUS?

« Île à grand-spectacle » puis « Île intense », aujourd'hui « **Île à émotions** », La Réunion semble pourtant vouloir maintenant faire dans le retour aux sources, à LA Nature, NOTRE nature-intérieure donc, source de toutes « nos émotions » ! MARKETING & LOBBYING EXCLUSIVEMENT... sur tout le territoire ??!!

Le Calme des Cirques et le « Grand-CILAOS », ce Haut-Lieu privilégié/miraculeux/préservé au milieu de la Réunion, n'est plus vraiment Là aujourd'hui, nous quitte au fil des ans, déçoit de plus en plus de visiteurs/ touristes qui n'y reviendront pas! ... alors qu'il y a **plusieurs grands et magnifiques Projets**, attirants et attracteurs, **qui ne demandent qu'à voir le jour** (un Centre-cinématographique **exposé ci-après**, un Jardin-botanique, en plein CILAOS), remettre en état, en vie et en lumière LE CILAOS, tout son Cirque, **lui faire mériter** son « Patrimoine mondial de l'Humanité », pour aujourd'hui et les générations-futures!

VERS QUEL TOURISME, QUELLE IMAGE, QUEL MODÈLE, QUELLES SOCIÉTÉ ET VIE, QUELS ÉMERVEILLEMENTS ET RICHESSES, QUELS DEVENIR ET MONDE, QUELLE IDENTITÉ, QUELLE CULTURE ... CILAOS VEUT-ELLE ALLER ??

Dans notre société du 100 à l'heure, de la performance et de la compétition, de l'avoir et du paraître, de la production et de la consommation, de plus en plus de personnes se retrouvent avec un vécu-émotionnel négatif (chargé, lourd à porter) qui les oriente vers une fragilité physique ou psychologique, vers une maladie/pathologie, voire une issue fatale. Il est aujourd'hui de plus en plus temps de s'interroger, faire en soi la Réunion et trouver le (son) Centre, mais alors ... OÙ, en cure ou en retraite?! Dans LES BAS de L'ÎLE comme en Métropole, de plus en plus de gens deviennent malades de la « vie moderne », du « désordre la ville », de ses Bruits-intempestifs, ne les supportent plus, expriment un mal-aise ou mal-vivre (saturations, pollutions, agressions, stress, somatisations) et comme par hasard beaucoup nous avouent venir à CILAOS suite à leur vie folle et trépidante, sans plus de sens, suite à un problème ou risque de santé.

CILAOS, plus qu'une destination de simple-tourisme, de plaisirs et d'agréments, **est** un Lieu exceptionnel, unique, somptueux, à infiniment respecter, un Lieu de réveil et de ressourcement, un Temple qui met en contact avec le plus profond de SOI dans une Nature à la géographie verticale, un Lieu divin et sacré de par sa beauté et où trouver le Salut, un refuge-salutaire pour se reposer/soigner, re-trouver la Santé. Et son coté village, l'omniprésence de la Nature, du calme et de l'isolement, **sont essentiels** pour réparer les effets du stress, retrouver ses émotions-vitales, recontacter/rejoindre ce Vivant dont l'Être-humain a oublié qu'il faisait partie, **réveiller son corps, changer, réapprendre à vivre, reconstruire sa vie!** CILAOS est un lieu d'échanges et d'expériences souvent initiatiques dus au contact avec "la magie des lieux", la Nature ... qui offre tant de possibilités de sensations, de se dépenser, se ressourcer, qu'elle fait lien avec des émotions profondes jusqu'à guérir de profondes plaies psychologiques >> **TOUT L'ENJEU & L'AVENIR DE CILAOS !!**

Qu'est encore un "Parc-National" (Flore & Faune) pendant ou après le passage et vacarme d'Hélicoptèresà-touristes laissés l'envahir? Visiter ce Haut-Lieu géologique et naturel **classé** "Parc-naturel-national" et **honoré** "Patrimoine-mondial de l'Humanité" au milieu du Bruit et de l'agitation de quelques-uns, est alors des plus désolants et regrettables, maladifs, choquants et révoltants (déception, arnaque), face à la hauteur et l'étendue de ses Titres ainsi dévalorisés, dans ce CILAOS "**usine à plumer les touristes**"!!

CILAOS peut encore éviter l'erreur (la folie) de toutes ces communes à ne prendre les touristes que pour des consommateurs, des porte-monnaie, **plutôt que pour des visiteurs, voyageurs, nomades, aventuriers, curieux et respectueux de tout, des amis venus vivre une expérience-initiatique, un retour aux sources!** Si le Tourisme y est de qualité, les Visiteurs de CILAOS apporteront des « Richesses Humaines » infiniment plus précieuses à ses habitants et son Patrimoine (sa Valeur, sa Rareté), que le seul argent dépensé.

Que CILAOS **ne perde pas** son âme, **son identité première,** ce qu'elle a toujours été, son profond contact avec La Nature et La Terre (Le Sacré, Le Divin) ... et ce sera pour celles et ceux qui y vivent ou l'on approchée, cotoyée, touchée, parcourue, l'Endroit « béni » ou « miraculeux » **où Leur Vie a recommencé!**

4/ LE CIRQUE-DE-CILAOS TEL QUE VOUS NE L'AVEZ JAMAIS VU, PROJETS :

Un vol d'hélicoptère vous coûtera au minimum 95€ (623 FF) pour 15 malheureuses minutes seulement.

Sur les forums ou témoignages-personnels d'« après-vacances » à La Réunion, il n'est pas rare de visionner sur internet tous les déçus de ces vols-commerciaux tellement bruyants, rapides, avec trop peu de visibilité ou faits par temps couvert et pluvieux, trop serrés ou placés au milieu dans l'appareil, quand ce n'est pas **avec** proposition d'allongement du parcours en vol **et supplément** ... le couteau sous la gorge!

1/ Il y a tellement mieux et plus que ça, d'autres façons, à pied comme en 2 ou 4 roues, d'accéder facilement

à quantité de lieux, de vues et de panoramas exceptionnels, de visiter et d'admirer l'ÎLE, l'observer de haut, en large et en travers, longuement, l'immortaliser en soi, s'en éblouir pour toujours ... qu'avec ces terribles engins-à-vacarme et toutes leurs nuisances et dégradations!! Citons la possibilité de mettre des jumelles à amplification de relief (très grand-écartement des objectifs : leur intérêt n'est pas tant de grossir mais de révéler le paysage comme une maquette 3D, ces lunettes servaient à l'armée-de-terre pour ajuster les tirs d'obus). Elles seraient positionnées aux points-de-vue tels que la Fenêtre-des-Makes, la Roche-Merveilleuse, et pourquoi pas en quelques endroits de la Route de CILAOS et de l'Ilet-à-Cordes ? Leur accès (fonctionnement) pourrait être donné par une carte-à-puce utilisée comme un forfait...

2/ Il s'agirait à la place, de mettre en place, à CILAOS, un Centre/Musée de Films-aériens en haute qualité et en relief (3D), tournés en tous temps et toutes saisons par des « drones télécommandés » tels que ceux qui filment les monuments et les villages en métropole, comme très souvent visibles dans ces magnifiques reportages diffusés sur ARTE ... JUSTEMENT POUR ÉVITER LES SURVOLS PAR HÉLICOS!

De très nombreux touristes sans trop d'argent, tous ceux désœuvrés lors de la pluie de l'Après-Midi, les enfants, les personnes âgées ou handicapées, celles et ceux plus trop vaillants ou agiles pour affronter les nombreux sentiers de randonnées et de montagne, auraient tout le temps de visionner (voir et revoir) de nombreux Lieux et Images-vidéos (avec la bande-sonore des oiseaux de la forêt) les plus surprenants qui soient, à CILAOS-même, avec un niveau-de-qualité qui surpasse de très loin les appareils-domestiques multimédia et même ce que l'on voit à travers une verrière-en-plexiglas, le casque anti-bruit aux oreilles, en quelques minutes avec beaucoup de bruit (très forte nuisance) pour toute une Ville, Faune & Flore !!

Il sera ainsi possible pour les touristes de passage, en choisissant parmi tous les programmes qui leur seront ici proposés, de découvrir toutes les différences de paysages et de végétations qu'il y a entre les différentes saisons, et de les confronter avec leurs propres souvenirs de randonnées ou visites faites sur place.

Ce Centre/Musée créerait des emplois dans le domaine du cinéma et de l'image (au plus grand bonheur de beaucoup et du Conseil-régional de La Réunion!), du pilotage des engins de prise-de-vue, de l'informatique... et apporterait du travail à CILAOS-même avec un niveau de nuisances limité, insignifiant par rapport à la situation actuelle! L'équipement de ce musée pourrait aussi servir de moyen de surveillance de l'état de la forêt et autres zones difficiles d'accès, pour mieux connaître le cirque de CILAOS.

Quel Beau Lieu d'aventures, d'observations du ciel, d'animations et d'attractions, d'admirations et d'instructions, au cœur de CILAOS, de tout son Cirque, de 10.000 ans d'histoire-géologique et de 1.000 ans de sa propre-histoire de société, accessible à tant de monde **(touristes comme habitants)** qui verrait des archives d'images de différentes époques, années et saisons, évènements se succéder! Aux salles de projection pourrait aussi être associé un Musée sur le CILAOS-Lontan... **Par ce grand-projet,** CILAOS en récolterait tant d'intérêts et bénéfices: Beauté, magnificence, qualité de vie et de thérapie **retrouvées**, écosystème et biodiversité (Mère-Nature) **améliorés, fortifiés,** comme sur le plan économique et social!

5/ POUR UN CILAOS QUI RESPECTE LES OISEAUX-ENDÉMIQUES, SON CIRQUE TOUT ENTIER, POUR UN CILAOS À RESPECTER ET QUI SE RESTECTE, POUR DES TOURISTES RESPECTUEUX, DE QUALITÉ :

Qu'entreprendre le matin à CILAOS sous ce vacarme d'Hélicoptères ? **Quand** randonner ? **Quand** écouter le carillon de CILAOS provenant de cette église-blanche si belle dans la lumière du matin ? En tout cas **pas quand il fait beau,** pas dans le vif-soleil du matin, au mieux après 11h **quand les nuages sont arrivés !** La fierté de CILAOS, sa grande Beauté au soleil, est atteinte, polluée, souillée dans le plus incroyable mépris de sa population et des touristes qui le visitent et l'arpentent, le découvrent et le traversent : CILAOS ne connaît son calme **que sous les nuages,** a perdu le "Beau-temps", est en train de perdre ce qu'il avait de plus riche, de plus précieux, de mettre en péril sa vocation-même ... **pour quel « Jeu de Cirque » ?** Fini donc, **mort,** LE CILAOS traditionnel et vrai, calme, reposant, paisible, ressourçant, respectueux de tout, en rapport avec la Nature, **avec tout son fabuleux potentiel humain et naturel qui respirait la pureté ??**

Mais QUEL CILAOS, QUELLE RÉUNION, « spectacle », militarisés! ... de plus en plus industriels et de consommation, aussi repoussants et peu accueillants, fatigants, usants, sales, toujours plus consuméristes et gorgés de publicités, bagnoles, Bruits, déchets, pollutions, de 4x4 (la plupart quasi-vides avec une seule personne dedans!) ... fabriquez-vous de vos bureaux, dans vos Salons, vos « réunions » à n'en plus finir, êtes-vous en train de construire, de laisser à tous nos Enfants et à La Planète, à gros coups/coûts de brochures, papier-glacé, documentaires édulcorés, charmants, charmeurs, séries-télé, publicités, de millions (milliards!), au TOUT Bagnole, TOUT Hélico, TOUT Pétrole, POUR QUELLE RÉUNION, QUEL CILAOS, QUELLE ÉCOLOGIE LOCALE ET PLANÉTAIRE, QUEL BONHEUR ET AMOUR DE VIE, DES AUTRES??

Chercher à en voir le plus possible (qui ne sera jamais autant que sur des films en haute-qualité et 3D !!) pour quelques-uns, de très haut et loin et à vive-allure par le biais d'un bruyant Hélicoptère ou ULM (pour quels aperçus, détails, découvertes, avec quel regard, vision, effet de relief ou de profondeur?), demande un budget énorme par individu, consomme et consume de telles quantités d'hydro-carbures (200 à 250 litres à l'heure, soit un plein de voiture par client du survol de l'île, à l'heure de l'effet-de-serre et du dérèglement-climatique, de la transition/réduction énergétique, de l'épuisement des énergies-fossiles !!) comme produit une telle nuisance-acoustique pour tous les habitants, visiteurs, touristes et randonneurs en dessous, avec une responsabilité/atteinte écologique non-négligeable sur l'Écosystème et la Biodiversité si fragiles et déjà si envahis et déréglés de notre petite-île, en commençant par perturber les comportements de nos oiseaux-endémiques en voie de disparition (voir chap. 2 pour plus de détails)!

Pour un bien meilleur et plus joli, vrai « Cirque de CILAOS », un CILAOS qui retrouve sa Beauté, son respect, confort, tout son charme et sa magie, son calme et sa douceur-de-vivre, **la forte présence de ses oiseaux-endémiques**, ses passionnés de marche et de randonnées, de Nature et de découvertes, **son âme et son identité, partis, perdus.** CILAOS, "Lieu divin" au sens spirituel et sacré, avec le fabuleux potentiel humain dont il regorge, mais caché, honteux, peureux, fermé, rangé, absent, parti, sous casques, sans plus de fierté et de liens avec la Nature **... au milieu de son considérable Brouhaha-tohu-bohu quotidien!**

Non à ce ce tourisme « BÉTAIL », aussi sale et dégradant, **qui nous pollue la vie, L'ÎLE & CILAOS** de ses sempiternels passages quotidiens **(très courtes prestations)** à la queue-leu-leu sur tout le cirque de CILAOS! **Pour un arrêt immédiat** de ces courses-touristiques folles, de tous ces guerriers/prédateurs économiques irrespectueux de tout, qui n'en font qu'à leur tête, à celui qui créera le plus de nuisances, pour qui tout est permis, sans limites, pour quelles infractions à la Loi **(Loi-montagne, arrêté préfect. n°37 du 07/01/10)**, quelles remises à l'ordre, quelles pénalités ?? Et dire que beaucoup de touristes (bien naïfs) sont persuadés que tous ces transports-aériens sont ceux de l'ONF, de sauvetages ou de la gendarmerie, pour approvisionner Mafate ou pour des réparations ... alors que seulement 10% des aéronefs du ciel de CILAOS ont toutes ces très bonnes raisons-d'être! **Le cirque de CILAOS et sa Nature sont aujourd'hui un Temple menacé car trop peu respecté, <u>ne sont pas à s'approprier, jouer avec ou au dessus, à consommer puis jeter</u>!**

STOP à cette Foire d'Aéronefs hyper-bruyante-et-continue chaque matin dans tout le Cirque de CILAOS devenu «ZONE» au retour à la Nature impossible, sans plus de sérénité et de pouvoir-thérapeutique, même si les cilaosiens n'en parlent pas, ne veulent rien entendre, qui fait fuir les touristes venus fusionner avec sa géographie, sa Nature & ses éléments, et qui en plus participe allègrement-sans-scrupule **au grand bouleversement** de son ÉCO-SYSTÈME (chap 2), le tout en totale contradiction/aberration avec l'UNESCO!!

Laisser CILAOS lui passer **en permanence dessus** par quantité de monde, à nous prendre de haut, nous observer/visiter vite-fait **comme un ZOO**, avec aussi peu de lien/respect pour la Nature et les cilaosiens **(combien** de décibels-nuisances, de désordre et de foutoir, de maux/dérèglements humains et écologiques, EN PLUS, **combien** de visiteurs et touristes, d'oiseaux-endémiques, de richesses, **EN MOINS ??)**, la mainte-nir à fond dans **un Bruit** fort/répété/prolongé de grosse-Usine, **en faire une « marchandise »** (OBJET de consommation, de chacun-pour-soi), **aussi banale, sans plus d'âme et de délicatesse,** toujours plus sale et médiocre, **qu'elle ressemble de plus en plus et vite** AUX BAS : **MAIS QUI PEUT VOULOIR DE CA** ??

Association « CILAOS MON AMOUR »

Loi 1901, présidence collégiale BP 83, 97413 CILAOS

« BUTS DE L'ASSOCIATION » : **Rappeler ou révéler** l'importance et la grandeur du Cirque de CILAOS, toutes les valeurs et beautés de ce lieu aussi exceptionnel où vivre d'étroits rapports à la Terre et sa Nature, afin que celles et ceux qui l'habitent ou sont de passage le respectent spontanément. **Signaler, alerter** sur tout ce qui le salit, l'altère ou le dégrade petit à petit, porte atteinte à son environnement comme au respect et à la « qualité de vie » de ses habitants, de ses touristes venus se ressourcer et se recharger, de ses curistes venus se soigner et se reposer. **Concevoir** des moyens d'observation sans nuisances de tout le site et pour tous. **Mettre en débat** tous ces sujets, entre tous, amoureux du Cirque, afin de favoriser les prises de conscience et d'encourager toutes les attentions et bienveillances à son égard. **[www.cilaos-mon-amour.com]**

PS - De mieux en mieux! Dans notre « CILAOS-HÉLICOS-CHAOS-LAND » au sein du Parc-national & du Patrimoine-mondial de l'Humanité!, se dispensent à présent des rotations l'après-midi en plus des survols-matinaux ... avec en bouquet-final, à l'heure de l'arrosage du jardin et du concert d'oiseaux-du-soir (moment magique et précieux, recueillement): le survol du Piton-des-Neiges au coucher du Soleil! QUI parmi vous tous, les oiseaux-endémiques et les amoureux de CILAOS ont-ils à remercier ??!!